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我的水上生活


邱曉鋒

江西師範大學地理學院

父親年輕的時候就離開家，出外奔波，到過

山裏鉤松油、背木頭、修過路，還做過泥水活。

最終安定下來的地方，是在船上。父親從此走上

一條與家裏靠土地吃飯的兄弟姐妹截然不同的

路。

桂東昭平縣的馬江鎮，是桂江和富群江的交

匯處。 20世紀 80年代末至 90年代初，受廣東經濟

發展的影響，周邊地區的木頭，大都依靠便利的

水運條件運往廣東。馬江的水運行業因此而興盛

了一段時期。

大概是 1991年的時候，父親所在的船隊因為

一系列的問題解散了，於是他決定乾脆跳出來，

自己單幹。父親買了一條船隊中比較舊的木船，

以它作為主體，加寬加長，開始大修。當時還是

小屁孩的我，每天一定要幹的活就是拿著盛好飯

菜的飯盒，從浮橋跑到對岸給父親送去。父親的

木工手藝很好，船身上大大小小的部件，只要是

木頭的，大都是父親自己動手或是和幾個請來幫

手的叔叔做的。船在幾個月後完工，變成了一條

長約 50米，寬 5米，最大載重大概五十多噸的船，

這在當時的馬江來說，也算得上是數一數二的大

船了。我父親不喜張揚，但私下裏對著我們兩兄

弟的時候，常常說起這事，說是自己為數不多的

值得驕傲的事。

父親的心腸好，人際關係不錯，無形中為

他招來了不少生意，很多老闆都找他運貨，絕大

多數都是松木，有時候也會裝些竹子。裝貨的時

候，船會開到木材站滑木口的附近，然後運來的

木頭就一車一車地倒到滑木口滾到水裏。八、九

個工人帶著有點像古代的戈一樣的工具跑到船上

來，把木頭從水裏拉到船上。有的松木很大，一

個人才能抱住。松木本來就重，加上吸了水，更

是沉得要命，三個人合力才能拖上船來。父親和

母親需要把拉上來的木頭規矩地擺放好，利用貨

艙有限的空間，盡可能多裝些，畢竟錢是按噸來

計算的。而我，則是睜大眼睛，仔細數好拉到船

上的每根木頭，在船艙邊上認真劃好正字，跟木

材站負責計木頭數的人（多半是那個喜歡逗我玩

的老頭，這老頭多次害我記錯，沒讓我少挨駡，

因此記憶猶新）對好帳。裝貨的過程，一般就兩

天，碰上忙的時候，好幾艘都等在滑木口附近，

大家都急著裝貨，那就只能通宵幹。

裝好貨之後，父親把船從富群江開到桂江，

然後拿上他那個裝滿一大堆證件的包包坐車到

縣城辦手續，一到二天後回來船就可以出發了。

通常出發的時間，是早上 6時到 7時，按照正常速

度，到達梧州檢查站的時候是下午的 3時到 4時。

這個時間，那些工作人員還沒下班，辦好出境手

續後可以接著走，不用在梧州過夜。

夏季在桂江行船，是最為愜意的。雨量充

足，河的水位高，桂江上所有的險灘基本都淹沒

了，不需要像旱季時的小心翼翼。父親有時候會

把掌舵的大權交給我，讓我過過控制一個龐然大

物的癮。那被我父親稱為八卦的舵對當時的我來

說，太過於笨重，常常是我和弟弟二人合力才掰

得動，掰了幾圈實在沒力氣了，才依依不捨地把

控制權交回去。父親的眼力很好，離得好遠的時

候便能知道前方那個模糊的小白點是一條浮在水

面的魚，甚至能判斷出魚是否已死，有沒有發

臭，然後母親拿著長長的、帶著網兜的竹竿站在

船頭的甲板上等著，在魚從邊上經過的時候把它

撈上來，晚上的一道菜就這樣有了。這些魚大都

是被周邊的人用炸藥炸暈或是炸死的。 9 0年代

初，用炸藥炸魚在桂江很是興盛，每天都能聽到

十多聲悶雷一樣的爆炸聲。而這帶來的後果是，

在90年代末的時候，桂江能捕上來的魚是少之又
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少，漁民們為了提高產量，甚至採用了發電機電

魚這種極具破壞性的捕魚方式，這種短視的行為

更加劇了惡性循環。

行船的時候，父親很喜歡和我們聊天，告訴

我們路經的一些比較大的村莊或是鎮子的名字，

一些比較高或是奇怪的山的名字和它們的來歷，

水裏哪有礁石和淺灘，以及怎麼分辨。記得西江

段上有一座父親稱之為「和尚山」的山。記得第

一次，在遠處見到這山時，父親就讓我和弟弟仔

細地看。山頂是個巨大的石頭，沒有樹，很像一

個和尚的光頭。當船慢慢靠近，隨著視角的變

化，距離的縮短，一些細微之處也能看出來，還

能看出是個眉開眼笑的和尚。船慢慢地轉彎，遠

離，但怎樣看，那和尚的笑臉都是對著我們的，

真是有些神奇。

離梧州還有一個小時多路程，這時母親會把

兩個一米多高的塑膠桶子拿出來，洗乾淨，讓父

親把船開到江的中間，然後把桶裝滿。這些水是

做飯用的。因為桂江在梧州匯入的西江，只有在

冬季水量小的情況下，才是清澈的，其餘時間，

都是渾濁的黃水。用西江水來洗衣服，甚至會令

衣服染上黃色。洗菜，洗澡和洗衣的水，都是先

裝在油桶裏用明礬沉澱過才用的。

出了梧州已是傍晚，夜色慢慢浮上來。西江

的航運設施還是做得很好的，燈塔及航燈一應俱

全，跟桂江航道用竹子做紅白漆塗好的航標比起

來簡直是天淵之別，因此夜晚行船沒什麼困難。

做好飯的母親會來替換父親，讓父親吃好飯、洗

好澡並小睡一會，好應付晚上的熬夜。夜晚行船

對一個小孩子來說，很是無聊，因為兩岸不會全

都是燈火通明的城市。多數在淩晨 2時，便到廣

東的肇慶，這裏是又一個大的檢查站。這個檢查

站讓我記憶深刻的是它的嚴厲與不通人情，每次

靠船檢查的時候都會有人拉開我的艙門，用大號

手電筒的光把我照醒，旁若無人地走動，掀開艙

板，四處查看。有時候允許你通過了，等開了十

多分鐘後，又會開著一艘快艇追過來，再突擊檢

查一番。

越是往西江下游走，兩岸的城市就越繁華，

那麼多的燈，這對一個山裏出來的小孩子來說是

很難得的事。父親每過一個城市，都會告訴我城

市的名字，如果我睡著了，還會把我叫醒，讓我

看看城，順便告訴我城的名字。看著那些看起來

很近卻總是無法踏上的城，總是很無奈，心生惆

悵。許多城市，直到今天，也只是遠遠見過而從

未踏上。但越是繁華的城市，附近的江水就越骯

髒，大塊大塊的白色泡沫在岸邊一些水流遲緩的

地方堆積，還能聞到一股刺鼻的味道。不過廣東

對非法捕魚還是抓得挺嚴的，進了廣東的水段，

基本看不到有用炸藥炸魚的。水裏的魚也挺多

的，只是味道實在不怎麼樣。有時候停在岸邊休

息，釣上來的魚，煮熟了都還有一股臭味，只能

拿去餵狗。現在想起來。這是水污染的表現之

一。

每當船進入廣州港，父親便會緊張起來。對

於我們這樣的幾十噸級的小船來說，不要說那些像

小山那麼大的萬噸級巨輪，就是小一點的船行駛時

所形成的浪都會讓我們搖晃上好一陣。船的位置

如果不對，甚至於會出現事故。下貨的地方，通常

是在一些小水道裏。這些小水道，都有一個閘門控

制，要進去，必須先交一筆過閘費。小心翼翼地開

進去，在這些七彎八拐的河道裏找到正確的路線真

是不容易的事，加之水流不暢，水道淤泥堆積，船

很容易會擱淺。好在這些河道的底質都是軟泥，即

使擱淺了，強行退出來時對船底也不會有很大的影

響。卸貨的地方，通常都是一個小碼頭，停靠不

一會，就會有人來下貨了。來下貨的一般都是湖南

人，有勁頭，手腳麻利，五、六個小時就能完成。

不過父母親對這些人有非常強烈的不信任感，鎖好

艙門後還讓我們兄弟倆在船艙裏盯好每一個人，別

讓他們亂拿東西。

下完貨，船輕了，吃水淺，離開這些小

水道就容易了，如果時間不緊，父親會把船泊

在廣州造紙廠那一帶。因為那兒大都是從廣西

運紙材過來的船，噸位相差不大，便於停靠。

如果時間不緊，便會停留一個晚上，然後帶我

們去逛街，說是逛街，其實也不過是到岸上走

走，離得不遠。對父親和母親來說，廣州大街小

即使在深夜，也是燈火通明，那麼多的高樓， 巷的複雜程度，遠比幾百公里的河道大得多。
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來回一次廣東，快則四到五天，慢則七到八

天，如果碰上桂江的旱季，行船更是鬧心。桂江

多淺灘和礁石，旱季水少的時候，裝滿貨、吃水

深的船根本無法通過，只能等晚上漲潮的時候行

駛。但桂江的航道建設比較差，幾乎沒有便於夜

晚航行的航標和燈塔，晚上只能依靠船上的探照

燈了。每過這些險灘，父親會一改平時的和顏悅

色，凶巴巴地警告我們，讓我們老實待在駕駛艙

裏不要出來。他則把掌舵的位置讓給母親，自己

跑到駕駛艙前頭的甲板上，拿起那跟胳膊粗細的

竹竿及時控制船的方向。險灘水流很急，彎度又

比較大，一個吃水深的船要轉方向真是不容易，

每次都會看到很多船擱淺。但憑著父親的經驗和

努力，自家的船倒很少發生那樣的事。 

1 9 9 8年，全國各地都發生了百年不遇的

大洪水，桂江也不例外。洪水暴漲的那天，早

上還好好的桂江，到了下午，已經把中學裏好

幾個教室給淹了。父親劃著小舟把我和弟弟

接到了船上。那天晚上，父親和母親一晚上

都沒合眼，不時的爬起來給纜繩捆個新的地

方。這次洪水過後，因為某些事，某些人，

活動消息

父親賣掉了這艘他親手建造並掌舵了多年的

船，穿鞋上岸，不幹了，父親雖心有不甘，卻

也無可奈何，我的水上生活也就隨之結束了。

（梁洪生按：該文是我 2007年下半年講授

「江西歷史與省情」課程時，一位聽課學生所

寫。凡是選聽該課者，都要完成一份大題目為

「我的家鄉與家庭」的作業，並且作為課程評分

的依據之一。對此，我曾在《華南研究通訊》 

2006年43期以《向本科生學生調查和學習》為

題，詳細介紹，茲不贅述。邱曉峰〈我的水上生

活〉一文，在當時就給我很新鮮的印象，遂立即

與其聯繫，獲得准予發表的授權。 2010年6月19至 

20日，我應邀參加由香港中文大學歷史系、香港

科技大學華南研究中心和中山大學歷史人類學研

究中心聯合舉辦的「明清帝國的建構與中國西南

土著社會的演變」國際學術研討會，其間聽到李

文介紹西江流域的水上人生活，獲益頗多。由此

聯想到邱曉峰該文，再加細讀，真有「無巧不成

書」之感，故予推薦發表，相信可以作為這批水

上人群生活的一個生動案例，以饗讀者） 
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